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液晶電視是兆馳的核心業務。今年2月，內地疫情
嚴重，但海外訂單仍需正常出貨，因此，兆馳成

為行業中最早開工的企業之一。但很快海外疫情爆發，
訂單推遲交貨或直接取消是常事，甚至受各國封關等因
素影響，即使有貨也出不去。

優化產品滿足客戶需求
「從前我們外貿約佔四成，內銷佔六成。當疫情開始

蔓延至歐美國家時，我們將銷售重心調整為國內市
場。」兆馳集團副總經理方振宇表示。
新冠疫情早期，因無法為消費者進行送貨和上門安
裝，兆馳的國內訂單也受到了一定影響。「那時，我們
第一時間對客戶情況、訂單情況、供應鏈情況等進行了
一一梳理，並在產品主板、操作系統等方面進行了迅速
的調整，持續優化產品以滿足國內新客戶的需求。」儘
管不便透露具體增長數據，方振宇在談到一季度公司電
視機銷量時，概括為「穩中有升」，「整體上，兆馳沒
有因為海外市場需求不振而受到較大影響。」
4月起，美國等多個國家地區開始派發補貼，鼓勵消費

者宅家進行娛樂活動。部分國家地區的電視機需求量亦出
現增長。於是，兆馳又開始加班加點趕製海外訂單，「現
在外貿比重顯著增加。這次疫情對很多企業來講是一次危
機，對我們來講反而迎來了新的機會。」方振宇說。
兆馳此次針對外部環境迅速調整銷售策略並擴大外銷
規模，得益於其多年累積下來的「硬實力」。

自主設計高效生產
兆馳集團於2005年成立，從生產DVD、機頂盒起
家，2007年正式開始電視機生產製造，到現在已經布局
了LED全產業鏈，兆馳的每一次轉型都緊跟市場需
求。「很多人認為，製造業已成為『夕陽產業』，電視
機的生產製造更是『紅海』中的『紅海』（形容競爭比
較激烈的市場）。」方振宇則認為， 正因為兆馳這一
路專注於製造業，有極高的生產效率作為競爭優勢，才
在「紅海」中趟出了專屬的「藍海」。
如今，在兆馳位於深圳龍崗區的廠區內，車間工人正
在熱火朝天地開展安裝、調試工作，裝貨區內車水馬
龍，一批批貨物正通過大貨車運出廠區。「現在，國內
訂單疊加海外訂單，只有極高的生產效率才能保證按時
按量地完成訂單。」方振宇說。
正因為自主設計，兆馳才可以在電視機代工業務上持

續推動產品的標準化。「標準化的產品，不僅保證了電
視機的質量，更加快了生產效率。」方振宇介紹，以65
英寸的電視機為例，在一條生產線上，兆馳一天的電視
機產量相比同行能多出50%。「這就是其他企業難以逾
越的硬實力。」他強調。

成立15年來，通過橫向豐富產品品類、
縱向布局產業鏈，兆馳已擁有家庭娛樂生
態、智慧家庭組網、LED 全產業鏈三大
業務板塊。其中，家庭娛樂生態的轉型升
級，依靠的是兆馳在2015年併購的北京風
行在線。
北京風行在線曾被譽為全球最大的影視

點播平台，有着行業領先的視頻技術和十
餘年的內容版權積累。那時候，兆馳有勇
氣轉戰「互聯網+實業」，在不少業內看
來，確實是一個驚人之舉。

推出自主品牌智能電視
之後，兆馳憑藉北京風行在線，推出了

自己的FUNUI智能電視OS平台，並應用
到自有品牌以及其他第三方電視機品牌
上，通過為多個分散的終端平台提供內
容、應用、增值和營銷的閉環運營服務，

實現多平台的規模化、集成化運營。據了
解，其他國產電視機品牌雖也有自己的操
作系統，但通常具有封閉性，只運營該品
牌電視機客戶。
「對於兆馳來說，自有品牌的電視機銷

量在增加，為客戶代工的也在增加，再加
上風行在線與一些手機合作廠商的合作，
兆馳通過內容和渠道搭建的互聯網生態圈
下的用戶數就可以不斷增長。」方振宇認
為，有了大量用戶的積澱，風行在線運營
的規模和價值也就逐步地體現了出來。無
論是走廣告模式，還是會員模式，都將大
有可為。
4年前，風行在線就將短視頻作為了戰略

發展方向，發布了短視頻平台「美盞」並
推出了橙子短視頻。「未來『軟硬結合』
的公司才是能夠做大的公司，兆馳正在努
力往這個方向發展。」方振宇說。

一直以來，兆馳並沒有只滿足於接單生產，而是主
動走出「舒適區」不斷探索多線布局，讓企業在產業
大潮中更有底氣。

打造LED全產業鏈
2011年起，兆馳開始從電視機延伸至LED產業鏈，

從下游封裝產業做起。2017年6月30日，深圳兆馳的
控股子公司江西兆馳半導體有限公司落戶南昌高新
區，更開始從事專業LED外延片和芯片的研發、生產
和銷售。那時候，隨着LED行業的不斷發展，這片領
域也已是一片「紅海」。
「這是一個典型的具有後發者優勢的領域。」方振
宇表示，兆馳雖然發展得晚，但不存在傳統芯片公司
更新換代的問題，技術可以直接升級到最新等級，設
備更能達到全球最高效的水平。
「我們芯片的月產能有50萬片至 60萬片 4寸片

（LED芯片的一種規格），現在只需要用到1,500人左

右。但據我們所知，同行業芯片供應商月產能略低過
我們，卻需要我們兩倍以上的人力投入。」方振宇表
示，僅人力成本和生產效率，就足以省下大量成本，
讓兆馳在這片「紅海」中游刃有餘。
從電視機到封裝，再從封裝到芯片，兆馳是從下

游向上游發展的典型案例，自身即可成為LED芯片
的客戶。「一般其他商家的芯片生產出來後，至少
得花上2年時間來驗證是否能用。但我們生產的芯
片，3個月到6個月內就能用在自己扎實的下游產業
鏈上了，並可以根據使用情況進行快速調整。」方
振宇預計，今後LED芯片「自給自足」的比例可達
總量的50%。
此前，兆馳LED芯片及外延片項目已於2019年第四

季度在江西投產，產能正在逐步上升中。「我們預計
2020年第二季度達產50%，2020年第四季度全部達
產。」方振宇相信，兆馳很快就能進到LED芯片行業
的第一梯隊。

代工生產，終究受制於人。當技
術、設備逐漸成熟時，不少企業選擇
經營自有品牌。然而過往的事實證
明，代工企業做自主品牌並不容易。

目前，除小米之外，互聯網電視行
業一直處於下滑的狀態。不少互聯網電視品牌甚至
已經出局或處於出局的邊緣，如暴風TV、看尚、微
鯨、17TV等。

價格戰難長久 具匠心保品質
香港文匯報記者了解到，兆馳旗下擁有自有品牌

「風行互聯網電視」及授權品牌「JVC 電視」。
「當時電視行業很多都效仿樂視電視的模式，虧本
售賣電視機，期望以此換取巨額的用戶數量，再通
過『平台+內容+終端+應用』生態系統來實現盈
利。」方振宇表示，「這種模式能成功，但概率極
低。且這種燒錢的模式，與兆馳一直以來腳踏實
地、穩紮穩打的風格是完全不一致的。」

經過了這一輪「價格混戰」後，兆馳用一年多的
時間調整了風行在線的定位：內容運營。而在自有
電視機品牌上，除了風行互聯網電視之外，主推其
擁有的中國區獨家品牌授權電視品牌：JVC電視。

2019年8月，兆馳與電商平台拼多多依託JVC電
視，合作定製了32英寸、39英寸、55英寸以及65英
寸在內的4款智能電視。產品上線當天，不到24小
時累計銷售4,000多台。

與拼多多的這次合作，兆馳開始嘗試根據用戶需求
調整產品生產，探索客戶直接向製造商團購的「反向
定製」新模式。1,999元人民幣購買65英寸4K智能大
屏電視的「限時秒殺」活動，不僅收穫了一波消費者
的購買與關注，也讓更多人知道了JVC品牌。

方振宇知曉，電視機本不是一個爆發性增長品
類，低價促銷活動也並非長久之計。「現下兆馳更
願意做的是用自己的品質和匠心，好好沉澱風行互
聯網電視與JVC電視這兩個自有品牌。」

■香港文匯報記者 胡永愛
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需求與訂單

量急劇下降，「中國製造」面臨挑戰。作為全

球最大的電視機ODM（從設計到生產均自行

完成）企業，深圳市兆馳股份有限公司（以下

簡稱「兆馳」）海外訂單在疫情下形勢亦不容

樂觀。不過，這家消費類電子製造業巨頭適時

根據市場脈動調整策略，展現出靈活身段，第

一季度經營業績仍然穩中有

升。 ■香港文匯報記者

胡永愛 深圳報道
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「互聯網＋電視」 多平台集成運營

用「芯」生產 自給自足 自有品牌還需時間沉澱
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■■兆馳電視機生產線兆馳電視機生產線。。受訪者供圖受訪者供圖

■■兆馳副總經理方振宇兆馳副總經理方振宇 香港文匯報記者胡永愛香港文匯報記者胡永愛攝攝

■兆馳南昌工
廠內的外延芯
片設備。
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■位於深圳
龍崗區的兆
馳集團。
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■疫情之下，兆馳第一季度電視機銷量穩中有升。香港文匯報記者胡永愛攝


